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Bolonia no es una utopía, es un ideal
por el que trabajar, una conquista de la
que habrá que sentirse orgulloso

El reto actual es conocer cómo este
nuevo diseño ha sido asumido en el
quehacer diario de las universidades

Dentrodecuatroañoselmercadonosdirási
nuestrosgraduadostienenesaformación
decalidadquepretendemosono

ConlaexcusadeBoloniasehanefectuado
cambiosqueobiennosonadecuados
onoestánbiendesarrollados

Una cosa es Bolonia y otra lo que se
ha hecho en España, donde quizá
nos hemos pasado de frenada

Lasmedidasadoptadasdesde laUE no
hansido lasmásacertadas,yaqueseha
entendido laeducacióncomogasto

Juan José Mateos

Elena Tejedor

Alfonso Murillo

José Ángel Hermida

Daniel Hernández

Marcos Sacristán
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> BOLONIA, TRES AÑOS DESPUÉS

INTRODUCCIÓN

Mateos:«Bolonia
noesunautopía,
esunidealpor
elquetrabajar»
El consejero de Educación destaca la gran oportunidad
que supone para modernizar la universidad, aunque
reconoce que la crisis puede afectar al proceso

M A R Í A R . M AY O R / PA L E N C I A

El proceso de Bolonia «arroja luces
y sombras, presenta objetivos cum-
plidos y metas aún por superar»,
en palabras del consejero de Edu-
cación, Juan José Mateos, quien
animó ayer a completar la tarea
pendiente «con voluntad decidida
y con resolución».

Según expuso durante su inter-
vención en el I Foro Universidades

organizado por EL MUNDO DE
CASTILLA Y LEÓN en la Casa Jun-
co de Palencia, la construcción del
Espacio Europeo de Educación Su-
perior «no puede ser en modo al-
guno una utopía, un sueño irreali-
zable». Antes al contrario, repre-
senta, según apuntó Mateos, «un
ideal» por el que trabajar, «un lo-
gro, una conquista de la que la uni-
versidad europea, fortalecida y re-
novada, habrá de sentirse orgullo-
sa».

A esta conclusión llegó el conse-
jero tras exponer las «luces y som-
bras» del proceso iniciado en la

práctica hace tres años, aunque su
origen se remonta al 19 de junio de
1999, con la rúbrica de la Declara-
ción de Bolonia por 29 estados eu-
ropeos en la ciudad italiana que le
da nombre.

Como aspecto más negativo de
todo el proceso, Mateos apuntó «la
postergación sufrida por la renova-
ción de la metodología y la prácti-
ca docente», que señaló como uno
de los ejes de la renovación promo-
vida por la Declaración de Bolonia
«y una de las necesidades más pe-
rentorias de nuestra universidad»,
junto con «la racionalización de la
oferta de estudios universitarios»
con un nuevo mapa de titulaciones,
en la que ya trabaja la Consejería.

Juan José Mateos alabó la «gran
oportunidad» que supone Bolonia
para «modernizar una institución
tan tradicional como la universita-
ria», adaptándola a las necesidades
actuales, así como para «articular
una educación superior común a
todos los países europeos».

Sin embargo, reconoció que un

El consejero de Educación, Juan José Mateos, en un momento de su intervención / M. BRÁGIMO

«Un aspecto negativo ha
sido la postergación sufrida
por la renovación de la
metodología y la docencia»

«Unprocesodetalmagnitud,
que pretende un cambio
sustancial de la Universidad
arroja luces y sombras»

proceso transformador «de tal
magnitud», que pretende «un cam-
bio sustancial» de la Universidad,
arroja luces y sombras.

Entre las primeras, el titular de
Educación citó el establecimiento
de los grados y posgrados, «la fle-
xibilidad en los planteamientos y
definiciones de los nuevos currícu-
los» y el papel de las agencias de
evaluación, «que han venido a
aportar garantías de calidad al pro-
ceso».

Como aspectos que han ensom-
brecido el desarrollo del Espacio

Europeo de Educación Superior,
aludió al «exceso de tiempo y ener-
gía consumidos en el debate acer-
ca de la duración de los grados o la
desconfiguración de los másteres,
convertidos a la postre en una pro-
longación de aquellos».

Juan José Mateos concluyó con
un reconocimiento de que los tiem-
pos actuales tan poco propicios y
«el contexto económico tan adver-
so» en que nos movemos pueden
afectar al desarrollo de este proce-
so. No menos cierto, añadió, es que
en estas circunstancias «el espíritu
europeísta parece debilitarse» un
tanto. «Pero precisamente por eso
hoy, con mayor énfasis si cabe, hay
que hacer profesión de fe en la
construcción europea y en una par-
te fundamental de ella: el Espacio
Europeo de Educación Superior».

«Hoy,conmayorénfasissi
cabe,hayquehacerprofesión
defeenelEspacioEuropeo
deEducaciónSuperior»

ANÁLISIS. El consejero
de Educación fue el
encargado de abrir el
foro –tras la presentación
por parte del director de
EL MUNDO DE CASTILLA
Y LEÓN, Antonio S.
Maeso–, con una
intervención en la que
ofreció un breve
análisis del proceso de
Bolonia. / M. BRÁGIMO

Impreso por José Francisco Merino Domínguez. Prohibida su reproducción.
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UN NUEVO MODELO REGIONAL

Una gran universidad pública
con el espíritu de las cuatro
El director general de Universidades, Ángel de los Ríos, apuesta por especializar las
instituciones docentes creando sinergias y centrándose en másteres y doctorados

M . A . R . / PA L E N C I A

Quizá de aquella famosa fórmula
del ‘café para todos’ haya que pa-
sar a una más adaptada a la reali-
dad, un ‘café entre todos’. Es la pro-
puesta del director general de Uni-
versidades e Investigación de la

Junta de Castilla y León, Ángel de
los Ríos, quien, apelando a la actual
situación económica, apuesta por
la creación de sinergias entre las
cuatro universidades públicas de
Castilla y León. Ya no únicamente
para «racionalizar las titulaciones»,
sino para profundizar, utilizando

los recursos existentes, en la mayor
especialización universitaria, tanto
de alumnos como de las propias
instituciones docentes.

«Uno de los errores de Bolonia
ha sido especializar tanto los gra-
dos», como consecuencia de que
«las universidades creen sus pro-

pios títulos». Según De los Ríos, «se
está notando en las demandas y se
tendrá que corregir». Por eso, cree
que cuando se habla de especiali-

zación, «se debe
pensar en másteres
y doctorados».

«Habrá que apro-
vechar las sinergias
con las cuatro uni-
versidades y tam-
bién con las de las
otras comunidades
autónomas». Con-
sidera que, a la ho-
ra de abordar el
nuevo mapa de titu-
laciones, «no debe
entenderse como
un proceso de qui-
tarlas, sino de espe-

cializar las universidades».
Su ‘formato’ ideal es «superar la

idea de las cuatro universidades pa-
ra pasar a una visión de conjunto».

�Ángel de los Ríos, director general de Universidades.

RETOS Y DESAFÍOS DEL PROCESO

Universidades centradas en «lo formal»
Elena Tejedor, directora de la Agencia para la Calidad del Sistema Universitario regional, considera que los mayores esfuerzos de estas
instituciones se han dirigido a la adecuación a la normativa / Ve un reto en la autonomía que otorga la desaparición del catálogo de títulos

M. A. RODRÍGUEZ / PALENCIA

La última década, en la que el sis-
tema universitario en su conjunto
se ha volcado en dar un giro radi-
cal al antiguo plan de estudios, ha
dado unos frutos con sabor dulce,
pues «se ha producido un avance
muy importante» en la consecu-
ción de los objetivos de Bolonia.

No obstante, la filosofía real del
nuevo Espacio Europeo de Educa-
ción Superior (EEES) no ha sido la
primera que ha llamado a la puerta
de las propias instituciones docen-
tes: «Posiblemente por la apre-
miante necesidad de adaptación
impuesta por la normativa, en oca-
siones, la universidades han dirigi-

do los esfuerzos más hacia la ade-
cuación formal de los estudios que
a priorizar la oportunidad que ofre-
cía el proceso de transformar la
oferta de titulaciones».

Estas reflexiones las expuso
ayer Elena Tejedor, directora de la
Agencia para la Calidad del Siste-
ma Universitario de Castilla y Le-
ón, en el I Foro Universidades or-
ganizado por este periódico.

Tejedor, que aseguró que, en to-
do caso, esa «adecuación formal»
al sistema organizativo de créditos
ECTS ya estaba finiquitada, asegu-
ró que, en este sentido, «el reto ac-
tual es conocer cómo este nuevo di-
seño ha sido asumido en el queha-
cer diario de las universidades».

Precisamente, uno de los pun-
tos ‘conflictivos’ que han llegado
con Bolonia ha sido la supresión
del catálogo oficial de títulos que

hasta ahora venía establecido por
Ministerio de Educación, que pa-
sa a ser «un sistema donde se pri-
ma la autonomía universitaria en
el diseño de los títulos», al que

acompaña un meticuloso proceso
de verificación, acreditación y ren-
dición de cuentas.

Se trata de «uno de los retos» a
los que se enfrentan las universi-
dades de España, pues «la gran di-
versidad en las denominaciones de
los nuevos títulos universitarios ha-
ce que actualmente resulte impres-
cindible proporcionar a la socie-
dad información detallada y fiable
sobre las características de la nue-
va oferta de títulos».

Aunque, según Elena Tejedor,
«la reforma y creación de las nue-
vas titulaciones del sistema uni-
versitario español ya se ha reali-
zado», el proceso de convergencia
europeo presenta «nuevos e im-

portantes desafíos», más en un
contexto económico muy compli-
cado a nivel global.

La apuesta por la calidad, la
transparencia o la profundización
en unos innovadores métodos de
enseñanza se suman a la optimiza-
ción de recursos y a «dar una res-
puesta cada vez más ajustada a las
demandas de la sociedad, favore-
ciendo la empleabilidad de los titu-
lados». Según la directora de la AC-
SUCyL, «conviene analizar tanto
las fortalezas internas de las insti-
tuciones como el contexto», ya que
hay que «racionalizar la oferta» y
hacer así caso a las peticiones so-
ciales como «la formación perma-
nente», concluyó.

�Elena Tejedor, directora de la Agencia de la Calidad del Sistema Universitario de Castilla y León durante la exposición de su balance sobre el proceso de Bolonia. / REPORTAJE GRÁFICO: M. BRÁGIMO

> BOLONIA, TRES AÑOS DESPUÉS

Elena Tejedor asegura
que la reforma y la creación
de las nuevas titulaciones
ya se ha realizado
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A L M U D E N A Á LVA R E Z / PA L E N C I A

La Casa Junco de Palencia, punto de encuentro
entre la universidad y la sociedad, acogió ayer
el I Foro Universidades organizado por EL
MUNDO de Castilla y León. El reformado pala-
cio de los Aguado Pardo abrió sus puertas al co-
nocimiento y a la reflexión sobre el momento
actual de la Universidad pública en esta comu-
nidad y el proceso de implantación del nuevo
Espacio Superior de Educación Superior, mas
conocido como Plan Bolonia. El caso es que, a
medio camino en la implantación del Plan Bolo-
nia, rectores, profesores, representantes de las
administraciones y del mundo empresarial y fi-
nanciero, hicieron ayer en Palencia una pausa
para radiografiar la situación, cuestionar las
sombras que Bolonia va dejando a su paso y
realizar propuestas concretas para mejorar lo
que será el modelo educativo del futuro.

Con orgullo asistieron a la presentación de
este Foro, a cargo del director de EL MUNDO
de Castilla y León, Antonio S. Maeso, muchos
representantes palentinos. El alcalde de la ciu-
dad, Alfonso Polanco, el presidente de la Dipu-
tación, José María Hernández, el delegado de
la Junta, Luis Domingo González, la senadora

del PP, Ángeles Armisén, y el vicerrector del
campus palentino, Pedro Caballero, que reci-
bían en su casa a un nutrido grupo de pensado-
res. Una casa que tiene el honor de ser cuna del
Studium Generale y de haber sentado las bases
de la Universidad hace ocho siglos. Un honor y
una marca que Palencia ha celebrado a lo largo
de este año para que nadie olvide que en esta
ciudad se gestó la institución universitaria que
ochocientos años después sigue viva.

Por eso, este fue el marco y el momento ele-
gido para celebrar el foro que abrió el consejero
de Educación, Juan José Mateos, con una bre-
ve intervención en la que alabó el acierto de es-
ta cita, como oportunidad para reflexionar so-
bre lo que se ha hecho en estos tres años y los
retos de futuro.

La directora de la Agencia de la Calidad, Ele-
na Tejedor, recogió el testigo y dio paso a las
intervenciones de los cuatro rectores de las uni-
versidades públicas de Castilla y León y del di-
rector general de Universidades e Investiga-
ción, Ángel de los Ríos.

Atentos a sus palabras estuvieron vicerrecto-
res, como la de Ordenación Académica de Le-
ón, Matilde Sierra, o el de Relaciones Interna-
cionales de la UVA, José María Marbán; direc-
tores, decanos y profesores como Josefina Vi-
la, directora de la Escuela de Ingeniería Agra-
ria, José Antonio Orejas, decano de la Facul-
tad de Ciencias del Trabajo, Fernando Franco
Jubete, profesor de Agrarias, o Milagros Ala-
rio, decana de Filosofía y Letras; y represen-
tantes del mundo empresarial como Enrique
Hornos, de Aetical.

Tras las intervenciones de los rectores de Bur-
gos, Alfonso Murillo; León, José Ángel Hermi-
da; Salamanca, Daniel Hernández, y Valladolid,
Marcos Sacristán, llegó el turno de preguntas en
un debate moderado por el redactor jefe de EL
MUNDO, José Luis Fernández del Corral. Fue
el momento de plantear dudas e inquietudes.

LOS ASISTENTES

Debate de altura
en la Casa Junco

Marcos Sacristán, Daniel Hernández Ruipérez, Juan José Mateos, José Ángel Hermida y Alfonso Murillo. / REPORTAJE GRÁFICO: MANUEL BRÁGIMO

José Ángel Hermida con Elena Tejedor y Francisco Tinaut. Fernando Franco Jubete conversa con Josefina Vila.

Rectores, decanos, profesores,
empresarios y financieros asistieron al
Foro Universidades sobre Bolonia

> BOLONIA, TRES AÑOS DESPUÉS
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José María Hernández, Alfonso Polanco, Juan José Mateos y Luis Domingo González, ayer en la Casa Junco de Palencia. / REPORTAJE GRÁFICO: M. BRÁGIMO

Elena Tejedor y Matilde Sierra con el público asistente al Foro Universidades. José Antonio Orejas, decano de la Facultad de Trabajo de Palencia y Milagros Sanabria.

El consejero Juan José Mateos, con el director de EL MUNDO de Castilla y León Antonio S. Maeso.
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> BOLONIA, TRES AÑOS DESPUÉS

LAS PONENCIAS

Un proceso de
adaptación
bajo la amenaza
de la crisis
Los rectores destacan las dificultades para desarrollar
el plan Bolonia en paralelo a una crisis económica que
ha mermado los presupuestos de las universidades

M A R Í A R . M AY O R / PA L E N C I A

La palentina Casa Junco, depen-
diente de la Universidad de Valla-
dolid, sirvió ayer de marco para la
celebración del I Foro Universida-
des organizado por EL MUNDO
DE CASTILLA Y LEÓN, con los
rectores de las cuatro instituciones
públicas de Castilla y León como
principales protagonistas.

La elección no fue casual, ya que
Palencia ha conmemorado a lo lar-
go de este año los 800 años de la
creación del Studium Generale.
Desde este embrión de la universi-
dad española hasta la actualidad,
estos centros académicos han ex-
perimentado transformaciones
tanto o más profundas que la que
afrontan desde hace tres años para
adaptarse al Espacio Europeo de
Educación Superior (EEES), im-
pulsado en Bolonia en 1999.

Aunque, como apuntaba ayer el
rector de Burgos, Alfonso Murillo,
puede resultar prematuro realizar
un balance del Plan Bolonia, los
tres años transcurridos desde su
implantación en las universidades
sí dan lugar a analizar las «luces y
las sombras» de este proceso, pues
no está de más, a mitad del parti-
do, analizar el juego y revisar es-
trategias para garantizar el éxito.

Prueba de ello es que las inter-
venciones de los cuatro rectores en
el foro y el posterior debate demos-
traron que, a pesar de que la adap-
tación a Bolonia todavía no pueda
evaluarse, contiene aspectos que
conviene revisar o mejorar.

El propio Murillo, primero en in-
tervenir, apuntó uno en el que coin-
cidieron todos los ponentes, como
es la necesidad de establecer un ca-
tálogo de titulaciones, suprimido
con el desarrollo de la nueva es-
tructura de grados, másteres y doc-
torados.

El rector de Burgos se reveló co-
mo el más convencido con el plan
Bolonia, porque, a su juicio, pre-
senta más ventajas que inconve-
nientes y, como aspecto fundamen-
tal, «supone una oportunidad exce-
lente» para acometer la mejora
pendiente de la universidad espa-
ñola.

También en el lado positivo, tan-
to Murillo como el rector de Sala-
manca, Daniel Hernández Ruipé-
rez, encuentran que Bolonia favo-

rece un perfil de alumno más acti-
vo. Su homólogo de León, José Án-
gel Hermida, no lo tiene tan claro,
ya que el EEES apuesta por desa-
rrollar las destrezas de los univer-
sitarios, pero olvida «el talento y la
formación integral». Este aspecto,
en opinión del rector de la Univer-
sidad de Valladolid, Marcos Sacris-
tán, también es relevante, aunque
a conseguir esta formación más
completa puede ayudar el hecho

de que los grados en España se
prolonguen durante cuatro años, y
no durante tres, como en la mayor
parte de los países europeos.

FINANCIACIÓN
Pero si una conclusión puede deri-
varse del foro celebrado en Palen-
cia es que Bolonia no puede anali-
zarse sin el trasfondo de la grave
crisis económica que vive el país.
Una crisis que ha mermado los pre-
supuestos de los centros universi-
tarios y que ponen en peligro el de-
sarrollo de un sistema universita-
rio diseñado en la época de ‘vacas
gordas’.

Los cuatro rectores se refirieron
en mayor o menor medida a esta
cuestión, aunque quien expuso el
problema con toda su crudeza fue
Marcos Sacristán. Segúnm mani-
festó, las universidades no pueden
ir más allá de su actual límite pre-
supuestario, porque entonces no
se podría garantizar la calidad de
la enseñanza.

Su homólogo de León cuestionó
que los cambios metodológicos ha-
ya que hacerlos «a coste cero»,
mientras que el rector de la Uni-
versidad de Salamanca, reclamó
un modelo de financiación que sir-
va de pauta para las universidades.

Losmáximosrepresentantes
delascuatro instituciones
públicas reclamanun
catálogodetitulaciones

Discrepan sobre el perfil
de alumnado que propone
el Espacio Europeo
de Educación Superior

AlfonsoMurillo
RectordelaUniversidaddeBurgos

«Aúnespronto
paraevaluar los
resultados»
A . Á LVA R E Z / PA L E N C I A

El rector de la Universidad de Burgos, Alfonso
Murillo, consideró ayer «prematuro» hacer un
balance del plan Bolonia. Usando un símil tau-
rino afirmó que «estamos en el tercer toro» y
que habrá que esperar a que «concluya la tar-
de», para saber con certeza «si lo estamos ha-
ciendo bien o no». «Dentro de cuatro años el
mercado nos dirá si nuestros graduados tie-
nen esa formación de calidad que pretende-
mos o no», sostuvo.

Hasta entonces, solo se puede hablar de
«las luces y las
sombras» del plan
sobre la base de
que «las cosas es-
tán yendo media-
namente bien», se-
ñaló. En este senti-
do, el rector de la
UBU consideró que
hay más ventajas
que inconvenientes
en este nuevo mo-
delo, al que desde
hace tres años se ha
acogido 47 países y
que «ha cambiado
muchas cosas para
bien». Para empe-
zar, Bolonia ha sido, en su opinión, «una opor-
tunidad excelente para acometer la mejora
que tenía pendiente la universidad española».

Entre los aciertos, Murillo destacó el hecho
de que casi todas las reformas realizadas ha-
yan girado en torno al alumno, para conseguir
que «el estudiante se convierta en un profesio-
nal del estudio». Y eso a pesar de la «resisten-
cia» que hay por parte del alumnado a este
cambio, sostuvo. Un cambio que pone el desa-
rrollo de habilidades intelectuales por encima
de la acumulación y memorización de múlti-
ples conocimientos.

También reconoció la «resistencia» que
existe con otro de los aciertos del plan, la eva-
luación continua, que, a su juicio, garantiza
al alumno una mayor objetividad a la hora de
ser evaluado. Como uno de los errores más
graves apuntó la desaparición del catálogo
de titulaciones.

José Ángel Hermida
Rector de la Universidad de León

«Laburocraciaha
desincentivadoa
losprofesores»
M . R . M AY O R / PA L E N C I A

José Ángel Hermida, rector de la Universi-
dad de León, fue el más crítico con el proce-
so de Bolonia. Aunque entiende que su fun-
damentación es positiva, pues sus objetivos
son dignos de ser apoyados, «la percepción
que existe es de un fracaso generalizado»,
manifestó.

Hermida apoyó esta afirmación en varios
aspectos. En lo que se refiere a la estructura,
recordó que los grados en España son de
cuatro años frente a los tres de la mayoría de
los países, algo
que, en principio
no genera excesi-
vos problemas.
«Sin embargo, en
los másteres la co-
sa es más grave,
pues al ser de 60
créditos en España
no se convalidan
con los 120 que
son en Europa»,
explicó.

El rector de la
ULE recordó que
los objetivos de
Bolonia hacen hin-
capié en la movili-
dad y la empleabilidad, «pero nada se dice
del talento y de la formación integral», aña-
dió, para reprobar también que se ponga el
acento en las destrezas y aptitudes «en detri-
mento de los conocimientos».

«Con la excusa de Bolonia», expuso Hermi-
da, se han efectuado cambios «que o bien no
son adecuados, o no están bien desarrolla-
dos». Citó como ejemplo los relativos a la me-
todología, «con una estructura de profesora-
do inadecuada», la inexistencia de un catálo-
go de títulos, o la burocracia, «que ha desin-
centivado al profesorado con tanto papeleo».

Otra razón que ha desmotivado a los pro-
fesores, según el rector leonés, es que el
cambio metodológico se ha realizado «a cos-
te cero», cuando este tipo de docencia exige
mayor dedicación del profesorado, más ma-
terial bibliográfico disponible o mayores re-
cursos informáticos».
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> BOLONIA, TRES AÑOS DESPUÉS

DEBATE

El nuevo mapa
de titulaciones
se cuela en
el coloquio
Bolonia ha tenido aciertos y errores, pero sobre todo
ha supuesto una oportunidad para acometer la
reforma del modelo educativo, concluyen los expertos

director de Universidades, Ángel de
los Ríos, afirmó que «hay que reducir
el número de titulaciones», pero
apuntó que «las decisiones se toma-
rán de acuerdo con las universida-
des», que son las que realmente cono-
cen la situación. También el rector de
la UVA, Marcos Sacristán, compartió
esa necesidad de «racionalizar» y al-
gunos asistentes como Fernando
Franco Jubete, profesor de Agrarias,
llamaron la atención sobre el proble-
ma de las distintas denominaciones
de los títulos en las diferentes univer-
sidades, «un problema serio en los

grados y dramático en los máster».
Sobre los «escasos» dineros se ha-

bló mucho. «La universidad necesita
muchos más recursos, pero si no vie-
nen, tenemos que reflexionar sobre
un nuevo modelo compatible con lo
que hay ahora», señaló el rector de la
USAL, Daniel Hernández .

Otra de las cuestiones candentes
fue la necesidad de vincular universi-
dad y empresa para crear empleo y la
sensación de muchos fue que «Bolo-
nia ahora mismo es casi inviable des-
de el punto de vista de la calidad», co-
mo afirmó José Antonio Oreja, deca-
no la Facultad de Trabajo en Palen-
cia. Lo que si compartieron todos los
rectores fue el incremento de la buro-
cracia que ha traído Bolonia.

AL M U D E N A ÁLVA R E Z / PALE N C I A

La empleabilidad, la racionalización
del mapa de titulaciones, el exceso de
burocracia, lavinculaciónconelmun-
do empresarial, y aspectos funda-
mentales como el talento y la forma-
ción integral del alumno, centraron el
debate sobre la implantación del Plan
Bolonia, abierto ayer en la Casa Jun-
co de Palencia, en el marco del I Foro
Universidades organizado por EL
MUNDO.

Un debate que derivó, en muchas
ocasiones, a la difícil situación que

hoy viven profesores y estudiantes
universitarios, más preocupados por
la soga de la crisis económica, que
ahoga planes y trunca proyectos, que
por la propia implantación del plan
Bolonia. Quedó claro que éste ha teni-
do aciertos y errores, pero, sobre to-
do, que ha supuesto una oportunidad
para acometer la necesaria reforma
del modelo educativo universitario.

Entre las dudas más candentes, la
pregunta a la que puso voz Mercedes
Sánchez, profesora de Ingenierías
Agrarias, que aludió al nuevo mapa
de titulaciones en el que trabaja la ad-
ministración y las dudas que despier-
ta. Qué títulos desaparecerán, en qué
campus, y si se hará en términos de
rentabilidad, política o de calidad. El

Milagros Alario,
decana de la Facultad

de Filosofía y Letras
de la Universidad de
Valladolid, ayer en la

Casa Junco de
Palencia, durante el

debate con los
rectores de las
universidades

públicas de Castilla y
León.

Hernández
Ruipérez, Alfonso
Murillo, Ángel de los
Ríos, Marcos
Sacristán, José
Ángel Hermida y
José Luis F. del
Corral, durante la
mesa redonda sobre
‘Bolonia, tres años
después’. / REPORTAJE

GRÁFICO: M. BRÁGIMO

DanielHernándezRuipérez
RectordelaUniversidaddeSalamanca

«Es necesario
el catálogo de
titulaciones»
A . ÁLVA R E Z / PA L E N C I A

El rector de la USAL, Daniel Hernández Rui-
pérez, comenzó su intervención en el Foro
aludiendo a la particular adaptación del
Plan Bolonia que se ha hecho en cada país.
En su opinión «una cosa es la Declaración
Bolonia y otra es lo que se ha hecho en Es-
paña, donde quizá nos hemos pasado de fre-
nada en algunos aspectos», sostuvo.

De esta forma, Hernández se mostró muy
critico con aspectos como la desaparición
del catálogo de títulos, «que nada tiene que
ver con Bolonia», o
la escasez de me-
dios y profesorado
en la implantación
del plan.

Además, el he-
cho de que cada
país haya hecho
una ordenación di-
ferente, «está oca-
sionando no pocos
problemas, ya que
no coinciden los
contenidos de los
planes de estudio,
ni la duración de
grados y máste-
res», advirtió.

En general, Daniel Hernández Ruipérez
afirmó que «está siendo muy difícil implan-
tar Bolonia», porque se podía hacer de mu-
chas maneras y porque en España no ha si-
do posible adaptar las infraestructuras y
disponer de los medios materiales y del pro-
fesorado necesarios. «Y además a mitad de
implantación nos ha llegado la crisis», agre-
gó.

Al margen de los problemas, el rector de
la Universidad de Salamanca aseguró que la
implantación del plan Bolonia ha supuesto
beneficios para los estudiantes, ya que ha
permitido introducir cambios en el modelo
educativo muy necesarios.

En su opinión Bolonia ha sido el camino
para un modelo con un perfil más activo del
alumno, con un mayor uso de las nuevas tec-
nologías y con una mayor vinculación con el
mundo empresarial, resumió.

Marcos Sacristán
Rector de la Universidad de Valladolid

«Hemos llegado
al límite
presupuestario»
M . R . M AY O R / PA L E N C I A

Marcos Sacristán, rector de la Universidad
de Valladolid, se centró en la coincidencia
de la crisis con el desarrollo de Bolonia. En
ese sentido, opinió que «entre muchas para-
dojas que han ido jalonando el proceso de
adaptación» de los estudios universitarios
españoles al EEES, la mayor «es que en es-
tos tres años, en las peores circunstancias
imaginables», se ha conseguido «un resulta-
do bastante aceptable».

A partir de ahí, su tono fue más crítico.
«La crisis ha hecho
que, si antes tenía-
mos un plantea-
miento ‘Bolonia
cero’, ahora será
Bolonia menos
muchas cosas»,
añadió. A su juicio,
las medidas adop-
tadas por la Unión
Europea y sus es-
tados miembros
«no han sido las
más adecuadas
desde el punto de
vista de la valora-
ción universita-
ria», ya que se ha
entendido la educación como gasto, y no co-
mo inversión.

En este contexto, Sacristán lamentó que la
carga de la escasez de fondos haya recaído
sobre alumnos y profesores, pero advirtió de
que se ha alcanzado un límite, desde el pun-
to de vista presupuestario. «Y no podemos ir
más allá, porque entonces no podremos ase-
gurar un mínimo de calidad de la enseñan-
za», concluyó.

También se refirió al objetivo de emplea-
bilidad, que, a su juicio, «era buena y ha me-
jorado». Aún así, consideró difícil determi-
nar si la responsabilidad de que los alumnos
no encuentren trabajo corresponde en ma-
yor medida «a las universidades o al contex-
to socioeconómico».

Respecto a los grados de cuatro años, esti-
mó que permiten que los universitarios reci-
ban una formación más integral.
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no se limitaron ayer en Palencia a
resaltar las debilidades del Espacio
Europeo de Educación Superior. El I Foro

Universidades concluyó con un
abundante número de propuestas que
revelan las carencias del proceso

Bolonia es manifiestamente mejorable.
Los máximos dirigentes de las
universidades públicas de la Comunidad

Cuatro visiones para mejorar Bolonia
Los cuatros rectores de las universidades públicas de Castilla y León coinciden en la necesidad urgente de reducir el excesivo incremento
de burocracia, simplificando los procesos, al tiempo que consideran imprescindible dar un giro a la financiación de los centros

J . LU I S F. D E L C O R R A L / PA L E N C I A

Catálogo de títulos. «Es urgente recuperar el
catálogo oficial de títulos para evitar situacio-
nes de diversidad de contenido bajo denomina-
ciones similares». Así lo planteó el rector de la
Universidad de Burgos, Alfonso Murillo Villar,
quien apuesta por «evitar determinadas titula-
ciones de grado que nunca debieron pasar de
un mero curso de especialización o un máster».
Planes de estudio. Como consecuencia de lo
anterior, «la movilidad de alumnos se está vien-
do muy dificultada». Murillo propone que al me-
nos las dos terceras partes de cada grado sea

idéntico para la misma titulaciones en todas las
universidades. Así se evitará «la diferencia exis-
tentes en los planes de estudio de titulaciones
que tienen la misma denominación».
Evaluación. El rector de Burgos defiende la ne-
cesidad de una mayor coordinación entre los
profesores en la evaluación contínua.
Burocracia. «Aligerar el excesivo incremento
de gestión y burocracia». Para Alfonso Murillo,
es necesario simplificar los procesos de verifi-
cación, modificación y acreditación de títulos.
Financiación. «No hay reforma educativa a cos-
te cero». Murillo plantea más becas de movili-
dad y dotar de nuecas TICs a las universidades.

ALFONSO MURILLO VILLAR / BURGOS

J . L . F. / PA L E N C I A

Volver al catálogo de títulos. Es una de las pro-
puestas del rector de la Universidad de León,
José Ángel Hermida Alonso, quien cuestiona la
inexistencia de ese catálogo y lo considera ne-
cesario «para facilitar la movilidad».
Simplificación de la burocracia. Muy crítico
fue Hermida con el aumento de la burocracia. A
su juicio, es necesario reducirla porque se está
«desincentivando al profesorado con tanto pa-
peleo».
Financiación. A juicio del rector de la Universi-
dad de León, es necesario mejorar la financia-

ción. «El nuevo tipo de docencia exige mayor
dedicación del profesorado, más material bi-
bliográfico disponible y mayores recursos infor-
máticos, «porque se ha desincentivado al profe-
sorado».
Mejorar la estructura del profesorado. José
Ángel Hermida cuestiona que la estructura del
profesorado sea adecuada, porque faltan ayu-
dantes y hay un exceso de «profesorado funcio-
nario».
Convergencia. El rector de León cree que hay
que corregir la estructura de los másteres, que
en España constan de 60 créditos y no se conva-
lidan con los 120 que son en Europa.

«Es necesario aligerar el excesivo incremento de
gestión y burocracia que se ha generado»

J . L . F, / PA L E N C I A

Modelo de financiación. El rector de la Univer-
sidad de Salamanca defendió ayer la necesidad
de «saber con una cierta perspectiva los recur-
sos disponibles para desarrollar los programas
formativos». Con esta propuesta, Daniel Her-
nández Ruipérez pretende que no se generen
«entre los profesores, y sobre todo en los estu-
diante, expectativas que no puedan cumplirse».
Planes de estudio. Hernández Ruipérez apues-
ta por su revisión. «Los planes de estudio deben
ajustarse ahora a los recursos reales con los que
contamos».

Estabilidad normativa. El rector de Salamanca
aboga por una estabilidad normativa. «No po-
demos estar replanteándonos de nuevo si los tí-
tulos de grado deben ser de 3 o 4 años, si los
másteres deben ser de 1 o 2 o si los doctorados
deben tener o no período formativo».
Agencias de calidad. A juicio de Hernández
Ruipérez, es necesario «reconducir» los proce-
sos de garantía de calidad hacia una menor bu-
rocratización, que permitan «detectar y corregir
los fallos del sistema».
Armonización de títulos. El rector de Salaman-
ca constata dificultades para que los estudian-
tes cursen estudios en universidades europeas.

J . L . F. / PA L E N C I A

Cooperación. El rector de la Universidad de Va-
lladolid apela «a la cooperación interuniversita-
ria», no sólo para ser más fuertes y competiti-
vos, sino también «para crecer colectivamente
como instituciones de educación superior». Al
respecto, Marcos Sacristán urge un marco pro-
pio de gestión de las titulaciones interuniversi-
tarias en tramitación administrativa, financia-
ción, movilidad de estudiantes y profesores e
incorporación de aulas virtuales.
Empleo. Sacristán urge también a una refle-
xión sobre las relaciones entre las universida-

des y los consejos sociales para potenciar el em-
pleo de los titulados y reforzar «la formación
permanente».
Profesorado. El rector de Valladolid reclama
«un mayor reconocimiento de la labor del pro-
fesorado», que considera un «elemento clave en
el proceso de Bolonia». A su juicio, al profesor
hay que exigirle un «rendimiento objetivable de
sus logros». Para ello defiende un modelo na-
cional de formación, acompañado de un mode-
lo de evaluación de la calidad.
Internacionalización. Marcos Sacristán propo-
ne «estrategias de internacionalización» inter-
nas (políticas linguísticas» y externas.

JOSÉ ÁNGEL HERMIDA ALONSO / LEÓN

«El nuevo tipo de docencia exige más dedicación del
profesorado y más recursos informáticos»

DANIEL HERNÁNDEZ RUIPÉREZ / SALAMANCA

«Hay que saber con una cierta perspectiva los recursos
disponibles para no generar expectativas falsas»

MARCOS SACRISTÁN REPRESA / VALLADOLID

«Es preciso la cooperación interuniversitaria para ser
más fuertes y competitivos y crecer colectivamente»
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